

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Edaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

UNA peseta al mes.

AÑO I.

Palma Domingo 8 de Noviembre de 1894.

NUM. 212.

## Vapor rápido

Y supongamos que la *Isla Marítima*, galante y atenta, no á nuestras indicaciones que por ser nuestras, poco han de valer, sino á los deseos generales del país, acuerda adquirir un vapor de marcha particularmente construido para la conduccion de pasajeros ¿cuél sería la consecuencia inmediata y natural de dicho acuerdo? La construccion de una gran fonda, de una fonda propia y digna de una capital de cerca setenta mil habitantes.

Hecho esto, tendríamos dos de los mas principales medios para facilitar la venida de forasteros. Rapidez y brevedad en el pasaje, y cómodo y decente hospedaje. Pero ¿basta esto? No: precisa que la compañía de nuestro ferro-carril, sobrepóngase á vulgares, funestas y erróneas creencias, prolongue hasta Felanitx, Alcudia y Sóller la via férrea, con lo que protegerá y dará vida á esos pueblos, sin perder, por ello Palma nada de su importancia ni nada en sus intereses. Todos esos pueblos y los demás, hijos son de Mallorca: ¿y acaso existe algun padre que no esté contento y satisfecho viendo á sus hijos ricos, prósperos y felices? Londres, la capital del Reino Unido, jamás ha tenido envidia á que Liverpool, Manchester, Glasgon, Cardiff, Bristol y sus colonias crecieran y prosperaran; y no por ello ha dejado de ser la primera capital del mundo financiero y llegar á tener cinco millones de habitantes.

Es necesario para ser útil en este valle de lágrimas, prescindir y hacerse superior á ciertos egoismos y á ciertas pequenezes, que esperamos sacará algun día á luz otro padre Coloma para escarmiento de picaros y provecho de tontos.

Vaya, pues, el ferro carril á Felanitx, á Alcudia y á todos los pueblos que sea posible; crúcese nuestro suelo de carreteras y canales para el riego y se verá cómo triplica nuestra produccion, como mejoran todas las clases sociales y como Palma nada absolutamente pierde. Palma tendrá siempre el mejor puerto de la Isla. Aquí será siempre tambien el Centro comercial y financiero de todas nuestras relaciones; y lo mas que llegar podrá á suceder será que la pletera, el exceso de nuestros beneficios, debamos compartirlos con nuestros hijos Felanitx, Sóller y demás pueblos. ¿Y porque no, si tambien todos los pueblos de la Isla trabajan y sostienen la preponderancia de Palma? Conviene que los mallorquines todos comprendan que en esta tierra no ha de haber palmesanos, ni manacorrenses, ni felanitxenses, ni sollerenses, sino tan solo mallorquines trabajadores, ilustrados y modestos; y convencidos de que si nosotros mismos no procuramos por nuestro progreso y bienestar, mal haya de donde nos ha de venir el auxilio; porque á parte de ese Mr. Violard y de ese animal de Fiol (?), no deja de haber muchísima gente del continente y aun de la corte misma que creen que esto es una especie de tierra de presidiarios como Melilla ó Ceuta. Allí ellos: que el día en que nosotros nos desengañemos y caigan de una vez para siempre estas murallas chinas que tan divididos nos tienen en partidos y partiditos y en tal infinidad de clases y razas, que ni hasta el mismísimo padre Adán que á todos nos engendró á nadie reconocería si por aquí viniera, aquel día Mallorca será un paraíso encontrado, será un edén, será la perla negra y verdadera, no del Mediterráneo sino del mundo.

¿Soñamos? ¿Deliramos? Puede. Pero viviremos, si Dios quiere á principios del venidero siglo. Para entonces emplazamos á los que de nuestras ideas se burlan y por locos nos tengan, á que vean con los ojos y toquen con las manos la realidad de nuestras ideas y de nuestros proyectos, si todos los mallorquines

directa ó indirectamente llevan un grano de apoyo tan solo á la realizacion de los mismos.

En el próximo y último artículo, lo cual manifestamos para que sepan los que nos leen que su martirio no va á durar mucho, nos ocuparemos de los medios que consideramos propios para llevar á cabo lo dicho.

B. POMAR

## Alrededor del mundo

SUMARIO

El volcan y la política.—El mediterráneo dividido en dos.—El volcan y la isla Julia.—Lo que anuncian los sabios.—La caza de conejos con cangrejos.—José Bazaine.—Calabazas de plata.—Los coches de segunda y su supresión.—La barba del embajador Guillermo.—Un capricho femenino.

A primera vista parece imposible; pero es un hecho, según afirman muy seriamente varias personas que han estudiado el problema.

El nuevo volcan con que cuenta el mundo, el aparecido hace diez ó doce días en la isla Panteleria puede modificar de una manera profundísima el porvenir político de Europa y cambiar por completo el centro de la supremacía internacional.

Hé aquí como discurre el *Journal de Geneve*, que es quien ha planteado la cuestión.

El volcan ha aparecido en el angosto brazo del Mediterráneo que separa el cabo Ras, en la costa africana, del cabo Granitela en Sicilia. La persistencia de la actividad volcánica en aquel sitio preocupa mucho á los sabios y debe preocupar igualmente á los políticos. Cabe en lo posible que el suelo submarino, que en aquellos lugares tiene una base muy débil y sometida á agitaciones volcánicas, acabe por levantarse del todo y de una manera definitiva hasta la superficie del mar. Entonces el Mediterráneo quedaría dividido en dos grandes mares que no comunicarian más que por el estrecho de Mesina.

Este simple hecho geológico ejercería sobre el porvenir de Europa más influencia que cuantos acontecimientos políticos han ocurrido en este nuestro siglo que tan fértil ha sido en guerras y en mudanzas internacionales. El equilibrio europeo quedaría roto.

Italia, dueña del único paso para Oriente y para el Mediterráneo Oriental adquiriría una preponderancia avasalladora conquistando de paso y de repente el puesto de primera nación marítima del mundo despues de Inglaterra.

Mientras así discurren los fantaseadores que gustan de hacer política del año 2000, el volcan va poco á poco apagándose y hoy día apenas se ve salir alguna que otra llamarada ó columna de vapor de entre las aguas. El volcan de Panteleria lleva trazas de seguir las huellas de aquella famosísima isla Julia que, en Julio de 1831, surgió de repente en medio del mar entre Sicilia y Panteleria.

La isla recién nacida se elevaba unos 60 metros sobre el nivel del mar, tenia unos cuatro kilómetros de circunferencia y en su centro veíase un crater que vomitaba columnas de vapor y de materias volcánicas. Empezaban las naciones á disputar sobre su posesion cuando la isla, viendo que había venido al mundo para servir de manzana de discordia entre los pueblos, tomó el partido de retirarse, volviéndose por donde había venido. Al cabo de un mes no tenia ya mas que 700 metros de circunferencia, y antes de terminar el año había desaparecido por completo bajo las aguas.

Mientras tanto desaparece del todo,

el volcan de Panteleria ha servido para que se entretengan los sabios estudiándole. El profesor Riccio, director del observatorio de Catania, ha pasado un par de días recorriendo aquella parte del mar en una lancha de vapor por en medio de las escorias ardientes que flotaban sobre las aguas. Está preparando una memoria relativa al nuevo volcan, y por de pronto ha tranquilizado á las naciones declarando que no hay levantamiento del fondo del mar, y que por lo tanto, hoy por hoy, el Mediterráneo seguirá como antes hasta aquí.

No hay que fiarse mucho, sin embargo porque puede ser que al fin y al cabo tengan razón los sabios y que el Mediterráneo se divida en dos. En cuanto tuvo conocimiento del nuevo volcan el profesor Palmiere, director del Observatorio del Vesubio y el hombre que mas sabe de volcanes y de temblores de tierra, anunció que aquel fenómeno era resultado del gran movimiento telúrico que se viene desarrollando desde hace años en el Mediodía de Europa, y que no tardaria nada en hacerse sentir en el Norte de Africa.

Con efecto, á los dos días hubo temblores de tierra en varios puntos de Argelia.

Estamos en plena temporada de caza, y á mas de un aficionado oigo quejarse de que en los montes cercanos á Madrid, por lo menos, los conejos van escaseando ó haciéndose mas ladinos.

A estos cazadores trasmito el secreto de un procedimiento novísimo ó escasamente conocido y que consiste en cazar conejos con cangrejo.

El sistema no puede ser mas original ni mas sencillo. No mas que proveerse de un par de docenas de cangrejos vivos y diseminarlos por las madrigueras y por los terrenos mas poblados. Hecho esto, el cazador se marcha y vuelve al cabo de un par de horas en la seguridad de que no queda un conejo en la madriguera: todos han salido de estampia y andan vagando por el monte como almas en pena, sin atreverse á volver á su hogar por miedo al extravagante y por ellos terrorífico bicho metido en casa.

¿Es bueno el procedimiento? Confieso que no lo he probado. Pero lo doy por cuenta del conde de Heudetot, que fué quien lo propagó y que era el cazador mas entendido de Francia.

José Bazaine, el hijo del célebre mariscal francés que murió en Madrid abandona el apellido de su padre.

De hoy en adelante se llamará Beucaclair. Así lo ha solicitado y así se lo ha concedido el gobierno francés.

José Bazaine sirve actualmente en el ejército de su país con el empleo de capitán de infanteria.

Las calabazas de plata para el vino van á ponerse de moda.

Parece que constituyen ahora el colmo del buen gusto.

Es el regalo que el principe de Gales envia á su cuñado el czar con motivo de las bodas de plata del soberano ruso; una calabaza de plata de la forma que gastaban los peregrinos, pero de tamaño colosal.

La régia calabaza mide tres piés y seis pulgadas de alto.

Dentro de poco no habrá coches de segunda en los ferrocarriles ingleses.

Dos grandes compañías, la Great Northern y la Midland los han suprimido, reduciendo en cambio el precio de los billetes de primera y mejorando las condiciones y las comodidades de los coches de tercera.

La iniciativa de esta reforma partió de la compañía de Midland, y en un experimento de varios meses ha visto que lejos de perjudicarse, han salido ganando mucho sus intereses. Los pasa-

jeros, por su parte, no se han quejado, sino que han visto con satisfaccion lo que desde luego han considerado como mejora.

Es un ejemplo que debieran estudiar las compañías españolas. Porque realmente nuestros coches de segunda son una vergüenza y los de tercera una crueldad, principalmente en invierno.

El emperador de Alemania no hace más que promover pleitos y disgustos con su barba.

Recordarán los lectores que habiéndosela dejado crecer hace poco, ocasionó pérdidas de mucha consideracion á los fotógrafos y vaciadores alemanes, que tenian una cantidad enorme de retratos y de bustos en que Guillermo II estaba representado nada más que con bigote.

Estos industriales se han apresurado á hacer miles y miles de nuevos retratos del emperador para desquitarse de la pérdida, explotando el furor que habia por ver la nueva fisonomía imperial.

Pero cuando el negocio marchaba mejor, Guillermo ha vuelto á afeitarse.

Los fotógrafos andan locos, y hay entablados una porcion de pleitos, porque los expendedores que tenian encargadas grandes partidas de bustos y retratos del emperador con barba se niegan ahora á recibirlos.

Lo peor es que esta vez parece que no hay esperanza. El joven emperador se ha afeitado cediendo á un capricho femenino y prometiendo solemnemente no volver á dejarse crecer la barba.

No hay que pensar mal, sin embargo. El capricho ha sido de su legítima esposa, quien no le pidió otro regalo el día de su cumpleaños.

WANDERER.

## AL MENUDEO

Acaban de hacerse ensayos satisfactorios con un nuevo y extraño buque cuyas máquinas le impulsan lo mismo sobre el mar que en tierra sobre rails.

Este barco que apropiadamente se ha bautizado con el nombre de *Cisne*, se destina á trasportar viajeros sobre dos lagos separados por una estrecha lengua de tierra cerca de Kristiansstad, y habiéndose colocado una línea de rails, en este paso, el vapor atraviesa el primer lago, se dirige á tierra directamente hasta colocarse sobre los rails, y la máquina obrando sobre unas ruedas que el buque lleva en los costados, le impulsa por la vía férrea, hasta caer de nuevo en las aguas, continuando su navegacion al fondo del lago, á desembarcar los sesenta pasajeros que pueden colocarse á su bordo.

Los viajeros durante el verano próximo serán constantes, y los armadores se proponen un buen negocio con este nuevo atractivo que ofrecerán á los turistas que visitan en el verano los países escandinavos.

—Los diarios oficiales anuncian que el día 30 de Noviembre terminará el plazo de recaudación voluntaria para el impuesto de cédulas personales.

Durante este periodo, las clases activas y pasivas podrán cangear las cédulas que les hayan sido entregadas por sus respectivos habilitados, apoderados ó pagadores, por las de clase superior que les corresponda.

La Legislación del impuesto obliga á proveerse de cédula personal á todos los españoles y extranjeros de ambos sexos mayores de catorce años domiciliados en España. Solo están exentos de este deber las clases de tropa del ejército y armada, los acogidos en asilos de Beneficencia, las religiosas profesas, las hermanas de la Caridad, los penados durante el tiempo de su reclusion y los mendigos.

La ley preve el caso de que á los industriales y comerciantes que pagan un crecido alquiler por los locales destinados á la industria fabril ó comercial, solo se les compute, para la clasificación de la cédula personal, el arrendamiento que satisfagan por la vivienda, comercios, tiendas, etc.

Trascurrido que sea el día 30 de Noviembre, las cédulas sufrirán el recargo del duplo de su valor.

—Copiamos del *Diario de Tortosa* llegado ayer las siguientes líneas, que dan cuenta de la importancia que ha tenido allí el último temporal:

«No hay ninguna duda. La última avenida del Ebro, á no haber encontrado las aguas de éste muy bajas, cuando sobrevinieron los refuerzos de la estrepitosa tormenta de estos días últimos, hubiera sido importante. de grandes y desastrosos efectos, solo comparable tal vez con las mayores avenidas que registran los anales de Tortosa. El aumento de las aguas se inició rápido, impetuoso y de una manera sorprendente. Creció unos siete metros en pocas horas; y nos ha salvado hasta ahora de todos los estragos de una verdadera catástrofe, el escaso nivel que el caudal de las aguas del río que lame nuestros muros, logran muy pocos días atrás. Sin esta circunstancia, Tortosa hubiera llorado amargamente considerables destrozos y pérdidas materiales de mucha cuantía, pues desbordadas las aguas con la precipitación que lo han hecho, hubiera escaseado el tiempo para poner á salvo los intereses del comercio y de la industria.»

Estos días de avenidas del Ebro se ha establecido en las calles inundadas el servicio de barcas, trasportando víveres para los vecinos.

Volvió á llover anteanoche y en la madrugada de ayer. Algunas horas más tarde, parecía que el tiempo quería abanzar.

Se teme que las tormentas se hayan sucedido en la cuenca del Ebro, y que éste vuelva á engrosar sus aguas.

—Segun *El Siglo Médico*, el estado de la salud pública durante la última semana ha sido muy análogo al de la semana anterior, continúan siendo muy numerosos los estados febriles catarrales generalizados y localizados indistinta ó simultáneamente en los órganos respiratorios y en los digestivos; no han aumentado las inflamaciones agudas de los bronquios, pulmones y pleuras, y siguen observándose con frecuencia los reumatismos articulares y musculares, las congestiones pasivas de los centros nervios, y en los niños, la coqueluche y la escarlatina. Disminuye visiblemente la difteria.

—Dice un colega que los gastos de reparación de desperfectos ocasionados por el último temporal en el puerto de Barcelona, se calcula ascenderán á más de 30.000 duros.

—Entre cinco y seis de la mañana del 27 del pasado se hicieron desde el castillo de Monjuich varios disparos de cañon para destruir como se consiguió, una inmensa tromba que se cernía sobre Barcelona y amenazaba causar grandes males.

—Leemos en un apreciable colega de Madrid:

«Ayer fué remitido por el ministerio de la Gobernacion al de Hacienda el expediente oportuno á fin de que, con audiencia del Consejo de Estado, se destine un crédito de 500.000 pesetas para atender á las necesidades de los pueblos de Aragón y de la Alpujarra.

El alto Cuerpo consultivo despachará el asunto en breve, y entre tanto—según lo acordado en el Consejo del miércoles— los gobernadores de las respectivas provincias instruirán los expedientes para que sin pérdida de tiempo pueden empezarse el reparto de los donativos.

Según lo resuelto para los agricultores de Consuegra se facilitarán fondos á los Ayuntamientos y con la garantía personal de los doce mayores contribuyentes, en concepto de anticipo reintegrable, á fin de adquirir grano para la sementera.

Asimismo se entregarán á los Municipios las sumas necesarias para reconstrucción pública, escuelas, puentes y caminos.»

—El Banco de España se propone aumentar al 5 por 100 el descuento de préstamos sobre efectos públicos y rebajar al 3 por 100 el interés en las operaciones mercantiles.

A esto se llama andar por buen camino.

—La importación de vinos en Francia durante los 8 primeros meses de este año, ha sido de 7.889.770 hectóli-

tros, figurando España por 6.143.532 y 1.627.636 hectólitros más que en igual fecha del año pasado.

Durante la última semana han entrado en Burdeos por mar, 559 pipas procedentes de Pasajes; 780 de Alicante; 42 de Bilbao y 2.036 de Huelva. Por la estación de Briene, 150.

Los precios son por tonelada de 905 litros sin envase y libre de todo gasto, sobre muelle ó estación. Rioja 11 1/2 á 12 grados de 290 á 310 francos; idem 12 1/2 á 13 de 320 á 360; Navarra 14 á 15 de 280 á 300.

—Copiamos de nuestro colega *La Concentración de Figueras*:

«Empieza ya á inspirar serias inquietudes en esta comarca la persistencia de las lluvias; desde el sábado, puede decirse que no ha dejado de llover, y como no hay manera de comunicarse unos pueblos con otros, nadie sabe de fijo si en alguno de los más expuestos á las furias de las aguas, han acaecido ó no desgracias ó si tienen ó no necesidad de socorros.

El malestar se hace general y como seguimos amenazados de nuevas lluvias, es imposible prever lo que ha de suceder.

Con tanta agua no hay que decir que todos los caminos están intransitables y todos los rios y torrentes invadibles, quedando por consecuencia rota toda comunicación con la mayoría de los pueblos del Ampurdán.

—Del *Diario de Lérida*:

«Los aceites van bajando paulatina pero diariamente. El precio medio ha de fijarse ya, por arroba, 10'50 pesetas. El máximo llega á 10'62, ó sea á cuarenta y dos reales y medio.

Las entradas son cortas en nuestra plaza, pero la cosecha, en todas las principales comarcas oliveras se presenta extraordinaria.

—Recibimos desconsoladoras noticias de varios puntos de esta provincia y el vecino Aragón. Los caminos están destruidos en largos trechos que, como de costumbre, no se recompondrán... por ahora.

En los valles y hondonadas han causado estragos las corrientes, y en las comarcas en que abundan las paredes para sostener las tierras son innumerables los desperfectos. Muchas tierras no podrán ser trabajadas en mucho tiempo por abundar en *patis mollis*.

—En la real orden dictada para evitar los abusos y combinaciones á que se prestan las renunciaciones á los desistimientos de los aspirantes á notarías comprendidas en los turnos reglamentarios 2.º y 3.º, real orden que publica la *Gaceta* del 23 del pasado, se dispone que cuando en el turno 3.º, una vez terminado el plazo de la convocatoria, el aspirante que resulte con mejor derecho á la vacante desista, de su pretension, antes de obtener su nombramiento, el Gobierno podrá admitir este desistimiento, si así lo estima equitativo, en vista de las causas alegadas; mas en tal caso, la notaría de que se trata se considerará vacante de nuevo, y será anunciada y provista en el turno que le corresponda, según la fecha en que haya sido admitido dicho desistimiento.

Si el Gobierno no lo admitiere, el aspirante quedará obligado á servir la notaría que ha solicitado y le corresponde, ó á renunciar su cargo.

Igual disposición regirá en el turno 3.º cuando el aspirante que haya sido electo para la notaría vacante, desista de su pretension después de verificado el nombramiento.

—La vuelta al mundo, que hace años era empresa tan larga como costosa, se ha simplificado tanto que hoy día la puede hacer cualquiera por una verdadera bicoca.

Hay en la actualidad 11.000 vapores que recorren las cuatro grandes rutas oceánicas.

Tomando los mejores y mas lujosos se puede ir por Suez á la India, á China y Australia y volver dando la vuelta al mundo en 80 á 90 días por mil duros. Añadiendo otros mil para gastos menudos y para no privarse de nada, resulta el viaje por 40.000 reales.

Se puede hacer también el viaje de una manera que resulta más largo y al mismo tiempo más económico. Es tomando los vapores que van al cabo de Buena Esperanza. Una vez allí, tomar pasaje para Australia y de Australia á Europa por el cabo Hornos. Se recorren de esta suerte 25.150 millas y el pasaje no cuesta más que 15.000 reales.

Es el colmo de la baratura.

—Pero aún se piensa hacer más. Por

que los ingleses han llegado á cansarse de ir de veraneo á matar búfalos á las Montañas Rocosas ó de vacaciones á la Australia ó á la colonia del Cabo, y es muy posible que el año que viene el colmo de la elegancia en Londres sea ir á dar la vuelta alrededor del mundo, sin dar á la cosa más importancia que la que concede un madrileño á su excursion anual á su balneario favorito en el Norte.

Al efecto se está combinando la manera de expedir billetes á precio reducido para dar la vuelta al mundo por las distintas rutas.

—Será conveniente que los viticultores den noticia de la producción de la actual cosecha á los fines porque la exige la administración pública.

Así se podrán hacer cálculos y estudiar mejor el importante problema de la cuestión vinícola, de capital importancia.

Efecto de la mucha agua que cayó anteanoche, la inundación del Ampurdán se ha extendido, viéndose las aguas del río Muga, tocando las casas de Milabertran y de Vilatenim.

Nos decía un anciano de 72 años que no recordaba haber visto bajar en su vida tanta agua como la que ha bajado estos días por el río Muga, y que gracias á que los más amenazados estaban prevenidos ante el temor de las desgracias acaecidas en Consuegra y Almería no tendremos que lamentar, probablemente parecidos en nuestro país.

## Sección Insular

Ayer á las doce de la mañana fué conducida á la última morada la esposa de nuestro particular amigo D. Miguel Dalmau, profesor de la escuela de Bellas Artes y consecuente liberal.

Presidió el duelo el diputado á Cortes Sr. Ribot, viéndose en la comitiva muchos socios de *La Peña*.

El agua que de una manera paulatina y continua ha venido cayendo durante estos últimos días ha sido tan abundante, que retrasará las operaciones de la agricultura propias de la estación presente.

En algunos puntos los torrentes han salido de madre, y han inundado los campos inmediatos.

Las tierras mas castigadas por el agua seguramente serán las del *Plá de San Jordi*, pues ayer mañana vimos anegadas mas de trescientas cuarteradas.

Las pérdidas para aquellos arrendatarios serán de consideración, pudiéndose asegurar que los montios sembrados en aquel vasto llano se perderán con suma facilidad en la misma tierra.

Indicase para Administrador de la subalterna de Manacor, creada en virtud del último Real Decreto, al abogado de este colegio nuestro querido amigo particular D. José Riera y Sampol.

Al dar cuenta de la constitucion del comité *romerista* de Ibiza dijimos que habia sido elegido Presidente efectivo D. Francisco Curtoys siendo así que el electo es don Felipe que desempeñó en ésta últimamente el cargo de Secretario del Gobierno Civil de la Provincia.

Hemos oido que por la Delegacion de Hacienda se ha llamado la atención al Ministro del ramo para que *desfaza el entuerto* del desdichado proyecto de subalternas, pidiendo que la Administracion que se crea en Manacor sin responder á ninguna necesidad del servicio se traslade á la vecina isla de Ibiza, con la cual solo tenemos un correo semanal, cuando al mar no se le hinchan las narices, pasando á la primera de dichas poblaciones la Administracion de partido de la segunda.

Digna es de aplauso toda gestion encaminada á remediar este nuevo desatino, consecuencia lógica de la centralización que legisla sin tener

para nada en cuenta la situacion topográfica de las provincias en armonia con sus necesidades.

Ayer en la Sala primera de la Audiencia se celebró Juicio por Jurados para ver y fallar una causa instruida contra un individuo que infirió á una mujer de vida airada varias heridas en la cabeza con una roten.

Ayer mañana fué viaticada la respetable anciana D.ª Juana Garcia madre de los Generales March y del capitán D. Ernesto.

Hacemos votos para su completo alivio.

Ayer nuestros cajistas nos hicieron decir la Marquesa de Villadarias viuda de D. Carolino Tacon, en vez de D.ª Carolina Tacon viuda del Marqués de Villadarias.

En el tablón de anuncios del Instituto provincial de 1.ª Enseñanza, aparecen los señores siguientes, como Jueces del Tribunal de oposiciones para proveer las Escuelas de niños vacantes en la provincia.

Don Antonio Mestres, Catedrático del Instituto.—D. Miguel Ignacio Oliver, idem, id.—D. Andrés Morey, Profesor de la Normal.—D. Bartolomé Danús, Maestro Normal de 1.ª Enseñanza.—D. Antonio Umbert, id. id.—D. Antonio Portell, Maestro de 1.ª Enseñanza privada.—D. José María de Barcia, Inspector de la provincia.

*Para Las Escuelas de niñas.*

Don Antonio Mestres, Catedrático del Instituto.—D. Miguel Ignacio Oliver, idem, id.—D.ª Monserate Juan, Maestra de Primera Enseñanza.—D.ª Maria Obrador, id. id.—D.ª Catalina Ginart, id. id.—Don Gerónimo Castaño, Maestro privado de 1.ª Enseñanza.—don José María de Barcia, Inspector de la provincia.

Son tres las Escuelas de niños vacantes, y 18 los opositores y para una sola Escuela de niñas hay 9 aspirantes.

En el muelle atropelló á un muchacho, de pocos años un carro que por allí transitaba causándole una herida leve en el tobillo derecho que le fué curada á los pocos instantes.

Ayer despues de varios días de descanso con motivo de las lluvias pasadas reanudaron las instrucciones de sus respectivas armas las fuerzas de infanteria, artilleria y caballeria que guarnecen esta Plaza.

En la plaza del Mercado se han encontrado dos llaves ignorándose quien sea su dueño. Han sido entregadas en la Inspeccion de Policía donde están á disposicion de quien las reclame.

Hemos oido en un centro militar que se ha concedido la permuta entablada por los Tenientes Coronales de Infanteria señores Guerra y Bosch; en su consecuencia el primero pasa á prestar los servicios de su clase al Regimiento Infanteria de San Quintin, de guarnicion en Barcelona, pasando á desempeñar la vacante que éste deja en el de Filipinas el segundo.

El Delegado interino Sr. Calderon ha ordenado que por medio de empleados de Hacienda sean intervenidas todas las operaciones de los fieltos de consumos.

El Sr. Comandante de Marina D. Luis Leon nos comunica que el lunes 9 de los corrientes darán principio en la batería del baluarte del Principe los ejercicios prácticos de tiro al blanco con las piezas

allí emplazadas, situándose aquellos en la bahía, á conveniente distancia, continuando los días 13 y 14 en la misma forma.

La hora señalado para dar comienzo á las prácticas serán las diez de la mañana en los días señalados.

Ayer apuntamos algunas deficiencias que hemos notado con cierta frecuencia en el servicio de la red telefónica.

El *Isleño* también corrobora nuestro dicho de ayer con lo que copiamos á continuación:

«Secreto y excelencias de nuestro servicio telefónico:

Esta mañana, á las 10:45, durante los breves momentos que procurábamos entendernos con un abonado, hemos oído perfectamente como pedían comunicación otros abonados con la Harinera del Pont d' Inca, con D. Mateo Bosch y con D. Gabriel Alzamora (Terreno.)

Escusado es añadir que hemos oído también cuanto en estas comunicaciones se ha tratado.

En cambio no hemos podido entendernos con el abonado á quien nos dirigíamos.

Si la dirección de la red duda de nuestras aseveraciones repase el diario de comunicaciones y vea si coinciden sus notas con los abusos que acabamos de denunciar.

Ayer nos quedamos sin correo de Barcelona.

Dentro los diez primeros días del mes de Enero han de solicitar las matrículas y presentar los necesarios documentos para la identificación personal los alumnos de segunda enseñanza á quienes se ha concedido exámenes en Enero.

Ha sido multado un vendedor de estampas y libros obscenos en 25 pesetas por orden del Sr. Rius gobernador accidental de la provincia.

Ayer estaba detenido el vapor *Union* en el puerto de Ibiza donde entró de arribada forzosa. Es de suponer que hoy habrá salido para Valencia.

Las muchas impuestas ayer en nuestro Ayuntamiento fueron diez y siete, importantes todas ciento treinta y dos pesetas.

Anteayer se dieron de bofetones y otras caricias, sin que para nada interviniese la guardia municipal, dos *individuos*, cesando solo en la lucha las contendientes, cuando la victoria se decidió por una de ella, quedando muy mal parada la otra.

El vapor *Cataluña* que salió el jueves de esta, no llegó á Barcelona, punto de su destino, hasta las seis de la mañana de ayer, habiendo luchado con el temporal durante todo el viernes sin serle posible ganar ningun puerto de arribada.

La carga ha sufrido averías de consideracion, entre ellas 70 cerdos muertos y los demas en muy mal estado, habiéndose perdido también algunas jaulas de conejos y gallinas.

El almendron llegó hecho una pasta.

Las averías pueden calcularse en unas 20.000 pesetas lo menos.

No recordamos que desde larga fecha hubiese ninguno de los vapores de esta matrícula, en sus expediciones á los distintos puertos del litoral de la península empleado en la travesía mas de 36 horas.

A las cinco y media ha fondeado en el lugar de costumbre el vapor *Bellver* conduciendo á su bordo 22 pasajeros carga y la correspondencia pública.

En la próxima sesión del Ayuntamiento se dará cuenta á este de

la opinion del letrado consultor y letrados que á este asesoraron sobre la instancia de D. Juan Barnils que solicita instalar en esta una fábrica para alumbrado particular y calefaccion por gas.

**Valdemosa**

A las once, cuando el Sr. Capó describió en el aire con su batuta la primera curva y sonaron los primeros compases de la misa de *Requiem* del inmortal Mozart, apenas se podia entrar en la iglesia de San Agustin.

En el centro de la ancha nave central que estaba completamente llena, se levantaba un modesto túmulo alumbrado por cuatro gruesos hachones.

En el altar mayor cubierto de negro se destacaba la imágen del Redentor.

La sencillez daba al templo mayor magestad.

¿Quién no conoce y ha saboreado con deleite la gran obra del autor de *D. Giovanni*, obra póstuma pues que cantóse por primera vez en sus propios funerales?

No hemos de manosear con frases pedestres el recogimiento con que fué ayer escuchada la misa que en sufragio del Excmo. señor D. Francisco Frontera de Valdemosa cantó en San Agustin.

Los artistas y aficionados que en la misa tomaron parte brillaron el acto.

Descanse en paz el virtuoso caballero á quien en cumplimiento de sus disposiciones testamentarias le rindieron ayer el último tributo en sufragio de su alma, su desconsolada esposa y sus albaceas, á los cuales de nuevo enviamos el testimonio de nuestro dolor por tan irremediable pérdida.

**En el Principal**

(DESDE LA BUTACA)

Juzgar á los artistas del cuadro dramático que inauguró anoche la temporada de invierno, fuera en nosotros imperdonable falta; procuraremos, pues, huir de todo juicio estremado en cuanto sea posible y apuntaremos nuestro parecer con verdadera imparcialidad.

No hemos de discutir la mayor ó menor oportunidad en elegir para presentacion de la compañía un drama del insigne Zorrilla. Creemos que la compañía que dirige el Sr. Yañez si quiere conquistar al público, ha de elegir dramas y comedias que se inspiren en las tendencias y necesidades de la sociedad en que vivimos y con la mayor buena fé y buen deseo le aconsejamos los elija en lo sucesivo de entre lo mas selecto del Teatro moderno, sin que pueda por lo que decimos leerse entre líneas con malicia que nosotros proscribimos el Teatro antiguo, gloria y orgullo de nuestra literatura dramática.

La Sra. Rodriguez, es ante todo una buena moza á carta cabal. Encargada ayer del romántico papel de Aurora estuvo durante toda la obra discreta, haciendo resaltar la pureza y riqueza del lenguaje que puso en sus labios Zorrilla. En el final de la obra no estuvo á la altura dramática del papel. Faltáronle á la Sra. Rodriguez recursos escénicos, calor, verdaderos arranques dramáticos, por lo que resultó el valiente final de la obra falto de verdad y de color. No es esto decir que la Sra. Rodriguez, á la que no queremos juzgar carezca de facultades, es decir, únicamente que anoche no las puso en acción.

El Sr. Yañez es un actor que sabe lo que se hace y sabe lo que dice y que además lo dice bien. Anoche

no decayó un solo momento, consiguiendo dar vida al difícil papel de Gabriel Espinosa. De este actor puede esperarse mucho y no creemos ser en extremo oficiosos si nos permitimos augurar ha de recoger gran cosecha de aplausos durante la temporada.

El Sr. Corregel estaba seguramente anoche emocionado, razon por la cual nos abstenemos de poner en solfa la parte del capitan Santillana que desempeñó.

El Sr. Gomez, bien sea defecto del timbre de voz, bien sean defectos que tengan su origen en la manera de decir, apenas podia entenderse, dejando por otra parte bastante que desear.

El Sr. Garcia en su parte de Arbués estuvo discreto, discretísimo.

Los Sres. Mata, Catalan, Vico y Catalan F no descompusieron el cuadro, desempeñando sus partes respectivas bastante bien.

En conjunto, la compañía que ayer debutó, gustó al público sin que se le ocultaran algunas deficiencias y sin dejar de comentar que la importancia de nuestro coliseo exige compañías más iguales.

Es muy de agradecer al Sr. Cusini el haber organizado una verdadera orquesta para dar mayor animación y realce á los intermedios.

*La cáscara amarga* es un juguete graciosísimo de Pepe Estremera. El público rió á mandíbula batiente los chistes que á granel derrochó el autor del *Ventanillo* en esta su nueva producción.

El Sr. Catalan tiene mucha *vis cómica*. Todos sin excepción bordaron sus papelitos y *Cáscara amarga* no se lo pareció al público que la aplaudió y la encontró más que amarga muy salada.

Para esta noche se anuncia *Vida alegre y muerte triste*, obra del eximio Echegaray estrenada en Madrid en 1885 por la que se tributó al autor una ruidosa ovación y en la cual hizo de su protagonista Ricardo una verdadera creación el eminente actor D. Antonio Vico.

**Los niños la aceptan con el mayor gusto**

(Desconfiar de las imitaciones) Madrid setiembre 1887.

Sres. Scott y Bowne. Muy Sres. míos: Cábeme la satisfacción de manifestarles que en varias ocasiones he hecho uso de la «Emulsión Scott» de aceite de higado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, á lo cual los enfermitos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario sobre todo si se la asocia con leche produciendo de una ó otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación, especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y si se usa de un modo constante.

Dr. TOLOSA DE LATOUR.

Director del Hospital del Niño Jesús.

**Servicio Telegrafico Particular**

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 7, 3:15 t.

El ministro de Marina Sr. Beranger no ha querido aceptar bajo ninguna forma el banquete que le ofrecieron los jefes y oficiales empleados en el Ministerio de Marina.

En los centros oficiales se asegura no será reemplazado el general Beranger hasta que se haga la *crisis grande*.

Se han inundado las comarcas de Valencia y Alcira. Tal es la abundancia de agua que están convertidas en un lago.

Se teme hayan ocurrido en Alcira desgracias.

La carencia de noticias de aquella ciudad y pueblos vecinos es absoluta por encontrarse interrumpidos todos los medios de comunicación. En los centros oficiales circulan noticias pesimistas sobre este asunto que se suponen comunicadas por el Gobernador civil de Valencia.

Los consejeros responsables han celebrado consejo bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo.

La nota facilitada á la prensa carece en absoluto de interés.

**Correo de hoy**

Madrid 7.

Se aplaude la decision tomada por el general Beranger de no aceptar el banquete que le han ofrecido altos funcionarios del ministerio de Marina y algunos generales, jefes y oficiales de la armada, máxime habiéndose manifestado adversarios á este proyecto el general Chacon y algun otro.

No está resuelto aún si el señor Beranger volverá al ministerio, pues depende de la actitud que adopte la opinion y la prensa despues del incidente de ayer. El Sr. Cánovas deseaba que terminase su interinidad en el ministerio de Marina; por esto quería nombrar inmediatamente ministro. Parece que al efecto hizo indicaciones á los generales Chacon y Topete; pero éstos han creído que no debían aceptar la cartera, en atencion á los móviles que impulsaron á dejarla al general Beranger. Además, el señor Silvela trabaja para que ahora no se provea esta cartera, al objeto de que le quede el portillo abierto para provocar la crisis lo más pronto que pueda. Créese que vencerá esta tendencia, puesto que el señor Cánovas, al tratar esta cuestión en el Consejo de ministros ha manifestado que continuará desempeñando la cartera de Marina hasta Diciembre, haciendo reformas administrativas.

El señor Vivanco saldrá hoy para Barcelona.

Los marinos continúan irritadísimos: háblase de gran número de desafíos, entre ellos uno entre el director de *El Imparcial* y el jefe de Contabilidad del ministerio de Marina; otro entre un oficial de Marina y el autor de las cartas que publicó *El Imparcial* y otro entre el director de *El Clamor* y otro periodista; sin contar el de los generales Borrero y Ochado. Confíase que algunos de estos lances no llegarán á efectuarse.

Cuando el señor Cánovas deje la cartera de Marina se planteará la crisis, saliendo del gabinete el señor Silvela.

Confírmase que el general Beranger se ha negado á aceptar el banquete y la serenata que le ofrecía el ramo de marina: *El Liberal* ofrece sus columnas para que se defienda de los cargos que se le dirigen. *El Imparcial* en su artículo de fondo de hoy se felicita de que Cánovas desempeñe el ministerio de Marina y confía que corregirá algo de la podredumbre de la administración de nuestra armada.

*El Liberal* dice que solo los malos monárquicos como son los conservadores engañan á la Regente, presentándole un decreto diciéndola que está mal de salud el general Beranger. Dicho periódico desconfía del éxito de la gestion del señor Cánovas frente del ministerio de Marina, pues dice que á su modo de ver estaremos lo mismo, sino peor que con el general Beranger.

*El Imparcial* aconseja á los marinos que den pruebas de sensatez y niega que la prensa ataque á los marinos sino á los barcos. Confía en que la razón se imponga.

Respecto de Valencia sábase que los trenes correos están detenidos en Alcuña y Carcagente. Las pérdidas materiales producidas por las inundaciones son inmensas. Carécese de noticias acerca de si han ocurrido desgracias personales.

Madrid 7.

Aunque algunos amigos del general Beranger sostienen una atmósfera favorable á su vuelta al ministerio la opinión desapasionada cree que el general Beranger no volverá á ser ministro, porque la cuestión principal que se debatía era la administración de la armada y esta queda en pie, pues el duelo no la dilucidó.

El señor Cánovas muéstrase reservado respecto de la resolución que adopte. El general Chacon negóse á aceptar la cartera y así únicamente queda disponible el general Salcedo.

Paris 6.

El día 13 se reunirán probablemente los diputados radicales. Han sido convocados cerca 150 individuos.

Si el gobierno español se decide á proteger sus alcoboles contra los extranjeros quedará simplificada y en buen

tererno la cuestion de la importacion de los vinos españoles en Francia.  
Londres.—El jurado condenó el señor Martínez Rivas á pagar 8,722 libras á mister Cohen que es el agente que le puso en relacion con mister Palmers para la formacion de los astilleros de construccion de buques.

**Oficial**

El Boletín Oficial de la provincia número 3864 se publica:  
Acuerdos tomados tiempo atrás por la Diputación Provincial.

Circular para el hallazgo de pliegos de papel sellado sustraídos de la administración subalterna de Villacarriedo.

Canje de títulos de la deuda pública exterior.

Gastos de obras municipales de Inca. Exposición de los repartos de consumos de Lluchmayor y La Puebla.

Idem del proyecto de nueva rasante de la calle Mayor de Felanitx.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Muro y Felanitx.

Llamamiento judicial á Tomás Vizconti, para que comparezca en autos sobre presuncion de muerte civil.

Auto del juzgado del distrito de la Lonja de este partido, declarando ausente á Ramon Marqués Valent.

Cuenta le caja del municipio de Capdepera.

Orden para que los buques mercantes no dispansen cañonazos en puertos de Turquía.

Contrata de alquiler de un local para las oficinas de Comunicaciones en Mahon.

Compra efectuada en la factoría militar de utensilios de Mahon.

**Alcaldía de Palma**

El lunes próximo 9 del actual á las diez de la mañana empezarán las escuelas prácticas con piezas de artillería el ejercicio de tiro al blanco en la batería del Baluarte del Príncipe en dirección á la bahía continuando los miércoles y viernes de la misma semana á iguales días y hora de la siguiente hasta terminar el número de disparos asignados, izándose en el expresado baluarte la bandera nacional desde dos horas antes de principiar la instrucción hasta el último disparo; debiéndose advertir que en caso que no pudiera tener lugar la instrucción en cualquiera de los mencionados por efecto de mal tiempo, se tendrá en el siguiente á igual hora.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y á fin de evitar el peligro de las embarcaciones.

Palma 7 Noviembre 1891.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.

**Comandancia de Marina**

Debiendo tener lugar las escuelas prácticas de tiro al blanco con piezas de artillería desde el Baluarte del Príncipe de esta Ciudad, que dirigo sus fuegos á la bahía, el cual dará principio el lunes 9 del actual á las diez de su mañana y continuará los miércoles y viernes de la misma semana á iguales días de la siguiente, se avisa por medio de este anuncio á todas las embarcaciones para que no intenten atravesar la línea de fuego á fin de evitar peligros y desgracias que puedan ocurrir.

Los días señalados que por el estado del tiempo no pueda verificarse la instrucción se efectuará el siguiente.

Palma 7 Noviembre de 1891.—Luis Leon.

**Sociedad General de Crédito.**

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales Bonos á Lotes del Canal de Panamá á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.

El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el Crédito Hipotecario de Francia (Credit Foncier).

Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo ínfimo de su precio.

Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

**Cultos**

MAÑANA LUNES

Santoral: Stos. Teodoro y Alejandro mrs.

Jubileo de cuarenta horas: Concluye en las Teresas en honra del Patrocinio de Ntra. Sra. del Carmen. Exposición á las 6, á las diez y media misa y meditación; por la tarde á las 5 y media rosario, me-

ditación, coronilla de las doce estrellas Te-Deum y reserva.  
Corte de María: En Sta. Catalina de Sena á Ntra. Sra. del Rosario.

**Teatro Principal**

COMPANÍA DRAMÁTICA ESPAÑOLA

Funciones para hoy domingo

Por la noche á las ocho en punto

El grandioso drama en 3 actos

VIDA ALEGRE Y MUERTE TRISTE y el bonito juguete en un acto

LA PRIMERA.... Y LA ULTIMA

PRECIOS DE ABONO

	Por decena	Diarios
Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas.	50'00 pts	9'00 pts
Id. plateas y de primer piso sin id.	45'00 »	7'50 »
Id. de 2.º piso números 1 y 23 sin id.	35'00 »	6'00 »
Id. de 2.º piso sin id.	30'00 »	5'00 »
Id. de tercer piso sin id.	20'00 »	2'50 »
Butacas sin id.	7'50 »	1'25 »
Asientos de tertulia 1.ª fila sin id.	4'00 »	0'50 »
Id. 2.ª y 3.ª fila sin id.	2'50 »	0'35 »
Delanteras de paraíso sin id.	3'00 »	0'50 »
Lotes de 10 entradas para abono.	6'00 »	
Entrada general á localidades.		0'75 »
Id. al paraíso.	4'00 »	0'50 »

Por la tarde á las tres en punto

Gran rebaja de precios

El grandioso drama fantástico-religioso DON JUAN TENORIO

Entrada general á localidades 0'50 pts.—Id al paraíso 0'40 id.

**Teatro-Circo Balear**

Función para hoy

NIÑA PANCHA

CHATEAU MARGAUX

MÚSICA CLÁSICA

VIVA MI NINA

A las 8 en punto.

Entrada general 2 reales.

**Alquiler**

Está para alquilar el primer piso de la casa zaguan calle de San Martín número 14, tiene agua de pluja y de pozo á piso y terrado de nueva construcción en la carpintería del lado informarán.

**Vapores-correos**

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

**Alquiler**

Se alquila en la calle de la Virgen de Lluch num.º 14 y 16 una gran botiga propia para una industria ó taller con entre-suelo piso principal porche terrado y demás comodidades apetecibles para una numerosa familia tanto se alquila junto como por separado. Informarán calle del Socorro n.º 46 principal.

**LOTERIA NACIONAL**  
prospecto de premios para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1891.

Constará de 52.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.980.000 pesetas en 7.822 premios, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de . . . . .	3.000.000
1 de . . . . .	2.000.000
1 de . . . . .	1.000.000
1 de . . . . .	750.000
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
2 de 125.000 . . . . .	250.000
4 de 100.000 . . . . .	400.000
5 de 80.000 . . . . .	400.000
10 de 50.000 . . . . .	500.000
12 de 40.000 . . . . .	480.000
1.978 de 2.500 . . . . .	4.945.000
5.199 reintegros de 500 pesetas para los 5.199 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor . . . . .	2.599.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 2.000.000 de pesetas. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 1.000.000 de pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 750.000 pesetas . . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 500.000 pts. . . . .	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio con 250.000 pts. . . . .	247.500
2 idem de 60.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	120.000
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . .	100.000
2 idem de 40.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . . .	80.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto. . . . .	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio quinto. . . . .	40.000
2 idem de 10.250 id., para los números anterior y posterior al del premio sexto . . . . .	20.500
<b>7.822</b>	<b>18.980.000</b>

Madrid 2 de Julio de 1891.—El director general, Olegario Andrade.

**PETROLEO LUZ BRILLANTE**

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 94 reales puesto á domicilio.

**DESPACHO CASA MANUEL SALAS**

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, arantizado Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadore esquina San Juan.

Por cajas: Almace de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 29. En partidas de 40 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 6 reales más el nuestro que el consabido.

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud las disordenes del hígado y del estómago, aljando toda caidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afeciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas á estos dichos medicamentos concuerdan las cajas de Píldoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 55, Oxford-street, Londres.

No. 8.